

EL PACIFICO

Semidiario de intereses generales

Director y Redactor—HECTOR GUEVARA SANTOS

AÑO XVIII

PUNTARENAS, COSTA RICA, MARTES 17 DE NOVIEMBRE DE 1914

Nº 2.443

El protectorado yanque en Centro América

Bajo el mote "Se trata de un cablegrama interesante", "El Cronista" de Tegucigalpa registra la siguiente sensacional noticia: Washington, 14 — Ayer fué ratificado el tratado de paz entre Guatemala y Estados Unidos de Norte América en el Departamento de Estado, en el cual se ha estipulado por el Secretario Bryan que Guatemala contará con la protección de Estados Unidos en caso de una guerra exabrupta.

Comentando la alarmante noticia

que reproducimos, dice "El Nacionalista" de Managua, Nicaragua:—A qué país de América pretende conjurar el el Gobierno del señor Estrada Cabrera?

"Hay naturalmente algo misterioso en este grave asunto. Parece a primera vista que se trata de un protectorado yanque en aquella República hermana y si en el fondo eso sucede, será preciso confesar que acontecimientos muy significativos y dolorosos se verificarán dentro de poco en Centro América".

Las víctimas del Estero

Nota trágica de ayer tarde

Entre 5 y media y 6 de la tarde de ayer ocurrió la siguiente desgracia: Mercedes Duarte y un niño suyo de 7 años, ahogáronse en el estero de Puntarenas, más o menos a la altura del lugar llamado Las Mariquitas.

Mercedes, su niño, José Angel y Juan Teófilo Alvarado, de 11 y 15 años, respectivamente, los últimos, navegaban en un bote de canaleta que cargaba, además, los muebles de la primera. Habíanse embarcado en La Chacarita y traían rumbo a Puntarenas.

"Allá por Las Mariquitas—dice el niño José Angel—el bote se volcó y quedamos todos dentro del agua. Mercedes y el niño desaparecieron pronto de la superficie; y mi hermano Juan Teófilo y yo nos agarramos de las ramas de un mangle."

Y qué motivó la virada del bote? preguntamos al chico.

"No lo sé, nos respondió; talvez Mercedes, en algún movimiento que hizo para sentarse más cómodamente en el "banco" ladeó el bote llenándolo de agua."

El niño, quizás por su corta edad o por hallarse bajo la impresión de la desgracia no puede explicar claramen-

te el desarrollo del suceso. Solamente dice que salieron de La Chacarita, que se volcaron allá por Las Mariquitas y que se ahogaron Mercedes y su niño, salvándose ellos por haberse agarrado de las ramas del mangle.

Los leñateros José María Quesada y Cipriano Bonilla, regresaban del monte, navegando a doscientas o trescientas varas atrás del bote naufrago. Ellos vieron que la embarcación se dió vuelta; pero ignoran la causa. Llegaron cuando aún se notaba a larga distancia el cuerpo de Mercedes, que desapareció de sus vistas en el corto tiempo empleado en recoger a los niños Alvarado. Ellos dieron parte a las autoridades de policía.

Anoche, como a eso de las 10, el resguardo del Muellecito encontró por La Angostura el cadáver del niño y el bote naufrago, que permanecía en su posición corriente, con los muebles, pero lleno de agua. Esta circunstancia desmiente al niño y a los leñateros que hablan de haberse volteado la embarcación.

Para su mejor investigación y completo esclarecimiento, el hecho pasó a conocimiento de las autoridades de Justicia.

Un impuesto oneroso

Lo es, y muy oneroso por cierto, el impuesto o multa que se aplica a comerciantes y agricultores de la Costa y Guanacaste, cuando por cualquier motivo no desembarcan sus mercaderías y productos en el Mercado.

Ley de la República no existe que establezca esa multa o impuesto, y al ser aplicada en cualquier forma, se incurre de lleno en el delito de atentado a la libertad individual.

Por el mero espíritu de lucro, y sin venia ejecutiva, la Municipalidad, ni nadie puede dictar tales disposiciones sin salirse de la esfera de las atribuciones que le marcan las leyes del país.

En razón de qué se quiere obligar al comerciante que lleve sus artículos al Mercado? No puede cualquier agricultor de la Costa conducir su mercadería a casa del Diablo, si le viene en gana? En qué país vivimos?

A más de atentatoria, la disposición que adversamos es inicua a todas luces. Como las multas, según informes que tenemos, se cobran, excitamos a las autoridades administrativas a indagar a qué fondo van, y de paso preguntámosles si hay razón para mantener en vigencia una disposición que lesiona intereses personales.

Introducción fraudulenta de un chino

En Miramar fué habido por el señor Agente Principal de Policía don Juan Guido, un chino que diz llamarse Cholk Wam en la lengua de Confusio, o Genaro Chan en castellano.

Este ciudadano del país de las leyendas, no presenta sus papeles en forma. Ignora o quiere ignorar cuándo, cómo y de qué manera es nuestro

huésped. Pero se sabe, quién sabe por qué conducto entró al país fraudulentamente.

Remitido de Miramar a Puntarenas, de aquí fué enviado a San José para lo que procede.

Las autoridades del puerto conocieron del fraude y dictaron las medidas que estimaron del caso.

Noticitas

Engalanán las columnas de este número dos trabajos de pluma femenina. Es uno de la señorita Altamirano, aventajada profesora de la escuela de niñas, leído por su autora en la última conferencia de la Sociedad Estudio y Recreo. Es el otro de la señorita Catalina Sánchez, muy estimada amiga nuestra. Ambas producciones son dignas de lectura detenida.

Y el número anterior, engalanó nuestras columnas, un interesante artículo de doña Julia de Suñol, escrito al margen de la campaña moralizadora de nuestro colega "La Información".

—La edición del sábado sufrió un ligero retraso debido a enfermedad de nuestro activo circulador don Manuel Castellón.

Que mejore el cumplido empleado de "El Pacífico".

—Los señores Gobernador y Comandante de Plaza practicaron en estos días un inventario en San Lucas.

El Gobierno posee allá un capital en semovientes.

La chica que dejó el hogar paterno, fué pedida por el señor Jefe Político de Santa Cruz y remitida bajo la custodia de un policial. Los papás de la joven viajera le preparan, piensa así este cronista, una buena zurra para que no le queden ganas de volver a tender el vuelo.

Los que viajan

—De San José don Manuel y don Carlos Aragón, señoras esposas y niños.

—Estuvo entre nosotros el reputado abogado don Alejandro Rivas Vásquez.

—De la capital y de paso para su fin a El Tempisque el empresario don Federico Sobrado, en unión de su señora esposa y familia.

—De la capital nuestro antiguo y estimado Director don Jenaro Cardona. Don Juan Matamoros, don Narciso Blanco y don Joaquín Fonseca.

—Don Eduardo Guirola y familia.

—De Esparta el joven Jefe Político don Abelardo Lobo M.

—Do San José la señora esposa de don Pedro Rosés.

Novedades policiacas

Hilarión cargó con un saco de polvo de carbón, de los patios del Ferrocarril. La faltilla le valió treinta días de alimentación gratuita en el hotel Viquez.

—Lucas un "guapetón" hizo rodar por tierra al anciano José M^a Badilla. Valiente muchacho!

—José Joaquín zurró a Gilda. Esta de cólera se embriagó y escandalizó. Ambos dieron con sus humanidades en chirona. Olé por la parejilla de tórtolos!

—Gonzalo, Joaquín y Juan. Un lío!—Anduvieron a trompada limpia, sin más consecuencia que un par de "linternas" para cada uno y la carceleada para los tres.

—Múa Chan le propinó un bofetón a José. Ya ven Uds. un chino bravo! Y

después, hablamos de mansedumbre celeste. Cualquiera par de pico pierde el pan y pierde el pico, metiéndose en líos chinoscos.

—A Tablas le apuró la tripa "guarera" y yendo al establecimiento del chino Pedro Quirós, echó mano por una botella de buen vermuth y por un par de copitas. Naturalmente, el chino pegó el grito en la policía y Teodorico fué a tirar Tablas a la cárcel.

SCARPIA

Contraventores de la ley de licores

La policía de orden y seguridad sorprendió el domingo a tres personas expidiendo licor blanco.

Dos de ellas son patentados; la otra incurrió en doble delito por no tener patente y le fué impuesta una multa de 25 colones.

El nombre de los contraventores corren escritos en los registros de policía.

Raptos de bueyes "viejos"

Cuentan las crónicas de tertulia que en un pueblo de Nicaragua, el nombre no viene al caso, se perdió de mano en mano una carreta con bueyes. El hecho resulta raro; pero todo cabe dentro la esfera de las exageraciones.

Pues en Manzanillo ha ocurrido algo muy semejante, si no existieran algunas excepciones de por medio. En aquel pueblo se ha perdido una yunta de bueyes, sin carreta y no de mano en mano, sino de las manos del propietario de los semovientes, mejor dicho, del potrero donde el par de bichos pacía con tranquilidad bobina, mano agena los "raptó" sin que nadie sepa a la hora de ahora, dónde paran los "semovientes", incluyendo al ladrón, se entiende.

La autoridad del lugar da los pelos y señales de los bueyes robados y pide, es lógico que así lo haga, la captura de los animales y sus "raptos".

Los bueyes no tienen de viejos un pelo; el uno es chontaleño el otro criollo, y para señas "personales" y otros pormenores, entenderse con su propietario don Ernesto Mendoza.

Los niños prófugos

Debidamente custodiados fueron remitidos a San José los niños escapados del hogar paterno.

En Puntarenas, y no obstante hallarse entre rejas, la pasaron la mar de contentos.

El día que fueron llevados al tren de San José, cada uno de ellos se puso de 80 alfiler-s, es decir, se "plantaron" a lo dandy luciendo bonitas y elegantes corbatas de un surtido que acaba de recibir de Italia la tienda de Raúl Jiménez & C^o.

He aquí el colmo de la elegancia.

Conferencias sabatinas

Educación moral en la escuela

Ante todo debo disculparme, pues el tema presenta un vasto campo para la disertación y yo apenas tengo ligeras nociones al respecto. En realidad, poco es lo que yo puedo decir acerca de este punto a pesar de mis escasos pero decididos empeños, y así vengo, más que a presentar ideas nuevas, a recoger las que vosotros, benévolos compañeros, os dignéis lanzar al campo de la discusión. Animada de esta idea es que yo me atrevo a dirigiros estas no pocas pero sencillas palabras acerca de este tema.

Siendo la moral la base fundamental de toda enseñanza, debe ser asunto de primordial importancia en la escuela.

La sociedad comprendiendo la necesidad de moralizar, levanta cárceles, penitenciarías, presidios, etc., para castigar allí a todos aquellos que delinquen, olvidando que acuden tarde a corregir al hombre, cuando han descuidado al niño.

Empecemos por la base y construyamos en firme, no sea que nos suceda lo que aquél que edificó sobre arena. Es necesario comenzar por la niñez cuya moralidad va decayendo notablemente y es a nosotros a quienes corresponde dar la voz de alerta y aunar nuestros esfuerzos para impedir que continúe tan peligrosa decadencia. En la escuela se dedica una hora a este fin, pero a mi humilde juicio es más conveniente la moral oportuna y hábilmente presentada.

Es necesario en la escuela corregir radicalmente las defecaciones morales de la infancia, crear en ella hábitos de limpieza, trabajo, constancia, etc. y fomentar sentimientos de ayuda mutua, independencia personal y responsabilidad.

Debemos corregir con firmeza pero no con castigos ni exhortaciones sino por medio de conversaciones amigables, descripciones, narraciones, alegorías, biografías, dictados, etc. en los cuales se presenten de una manera viva las funestas consecuencias de los vicios y las pasiones mal reprimidas.

Al dar consejos surten mejor efecto si se ponen en boca de los animales, por medio de fábulas, se les puede presentar a la hormiga censurando la conducta de la cigarra, la tortuga presentando sus espaldas al viajero compasivo que le salvó la vida, el ratoncillo agradecido rompiendo con los dientes la red en que cayó su adversario indulgente que lo perdonó, el águila reprochando la conducta de la zorra que

adula al malvado y olvida los favores de los buenos, etc.

Los castigos atemorizan pero de ningún modo corrigen que es lo indispensable y recordemos que es más difícil fijar ideas en un alma agitada por el miedo que escribir sobre un papel que tiembla. Las observaciones presentadas con suavidad quebrantan la ira que acompaña a las reacciones, la dureza excita el furor. En toda escuela el progreso moral se determina por la atenuación de los premios y castigos. Los últimos en caso de absoluta necesidad, pueden imponerse sólo después de haber agotado la razón y la dulzura. La gran dificultad en la educación moral del niño está en poder unir en feliz consorcio la firmeza y la dulzura.

No olvidemos que es preferible prevenir que corregir y para disminuir las ocasiones de que los niños falten es necesario tenerlos ocupados siempre en algo útil, si se descuidan, los castigos más severos no serán bastantes para someterlos al cumplimiento del deber.

Creo que no es necesario tener una hora determinada para la noble tarea de moralizar sino que prestan su valioso contingente las asignaturas todas de la escuela, la historia, la lengua materna, las matemáticas, la ciencia elemental, etc. y no menos importante es la labor del canto que ennoblece el espíritu alejándolo de pasiones ruines. Con justa razón dijo Lutero: donde cantan, acércate, los malvados nunca cantan.

(Continuará)

En Alajuela se goza

LA CONVERSION DE DON TRANKO o el Diablo poniendo altar

Don Tranko Lino Chakón hereje por experiencia, hoy, teófo de conciencia, con prólogo de masón; su clerófoa opinión a la canasta se fué porque nadie ignora que, desde el día de San Rafael don Tranko ya no es infiel porque echaron a Porqué.

Hoy don Tranko, ya no es don pues el don cambió por san,

así es, que todos dirán:
San Tranko Lino Chakón;
en el cambio hubo razón
y yo, a decir por qué
desde luego, que yo sé
que San Tranko es muy altivo,
¿sabéis, lector el motivo?
¡por que echaron a Porqué!

San Tranko en el Calendario
muy pronto verá el lector;
y a las veantas, con fervor,

ofreciéndole un rosario;
a Pascual y su incensario
de seguro, que veré,
y así muy pronto sabré
para decir otro tanto,
que don Tranko se hizo santo
porque echaron a Porqué.

Será Tranko milagroso
de seguro, cuando muera,
y la viuda y la soltera
le pedirán un esposo;
ante su efigie, lloroso,
el devoto que no fué,
lleno de ardorosa fe
le rogará de este modo:
¡oh santo que puedes todo
devuélvenos a Porqué!...

GUMIEL

Alajuela, noviembre de 1914.

LA PRIMOROSA DE SARKIS M. BRAIS TIENDA MUY BIEN SURTIDA

Está para llegar una existencia de encajes búlgaros de color.

Encajes blancos y de colores.—Finos.—BAJOS PRECIOS

Se compra maíz, pie's, cueros, caucho, arroz, etc.

SASTRERIA DE TEODOMIRO ACUÑA G

Puntualidad y conexión.—Corte esmerado y correcto. El mejor taller en su ramo. Casa de Alejandro Molina.—Frente al Parque.

AZUCAR Del Ingenio Tempisque DE FEDERICO SOBRADO V E N D E—Francisco Amador Mejía—Agente

EL SIGLO NUEVO.—Puntarenas

Almacén de Abarrotes y Géneros

Esta casa renueva el surtido constantemente.—Acabamos de recibir un ESPLÉNDIDO SURTIDO DE MUEBLES.

Para marina ofrecemos: planchas, cobre, felpa, estopa, brea, alquitran, tachuelas y clavos galvanizados de todos tamaños.—Especialidades: COGNAC OTAR DUPUY, WISKEY MAHATAN, CIGARRILLOS COQUETA A. HERRERO Y Cia.

Tomás Fernández & Hno.

PUNTARENAS Y SAN JOSE

Compra y venta de granos

Magnífica existencia de abarrotes y tabaco del General.

Hotel Europa

Unico de Primera Clase en Puntarenas

Administrado personalmente por su propietario

Emanuel Moiso

Man Chon Sing y C^o

TIENDA ::: ABARROTES ::: ALMACEN

Constante renovación de mercaderías
Inmejorable calidad y bajos precios para abarrotes

LA EUREKA

Cantina, refresquería y tostelería, la mejor atendida del puerto

Grande y magnífica existencia de vinos selectos, especialmente el de la famosa casa española A. R. Valespino y Hno.
LA EUREKA cuenta con la mejor calidad de hielo que se fabrica en el puerto.
Buscad sus famosos "Coctails Eureka"

TEODORO ROIZ
Gran Fábrica de Jabones y Velas
Casa fundada en 1899
Almacén de Abarrotes y Liceres
PUNTARENAS COSTA RICA.

Itinerario

QUE SEGUIRAN LAS GASOLINAS CORREOS DE LA EMPRESA DE TRASPORTES MARITIMOS DEL GOLFO DE NICOYA DE MANUEL BARAHONA & CIA., DURANTE EL MES DE NOVIEMBRE DE 1914

Puntarenas - Ballena - Bolsón Con escala en Humo			Puntarenas - Chomes		
Fechas	Salida de Puntarenas	Salida de Ballena-Bolsón	Fechas	Salida de Puntarenas	Salida de Chomes
Martes 3	8 a. m.	p. m.	Domingo 1	10 a. m.	12 m.
Jueves 5	11 p. m.	6 a. m. del 6	Martes 3	11 a. m.	1 p. m.
Martes 10	2 a. m.	9 a. m.	Jueves 5	11 a. m.	1 p. m.
Viernes 13	5 a. m.	12 m.	Domingo 8	7 a. m.	8 a. m.
Martes 17	7 a. m.	3 p. m.	Martes 10	8 a. m.	10 a. m.
Jueves 19	11 p. m.	6 a. m. del 20	Jueves 12	8 a. m.	10 a. m.
Martes 24	3 a. m.	10 a. m.	Domingo 15	8 a. m.	10 a. m.
Viernes 27	5 a. m.	12 m.	Martes 17	9 a. m.	11 a. m.
* Escala en Manzanillo ida y vuelta			Jueves 19	10 a. m.	12 m.
Puntarenas - Bebedero			Domingo 22	7 a. m.	8 a. m.
Fechas	Salida de Puntarenas	Salida de Bebedero	Martes 24	8 a. m.	10 a. m.
Miércoles 4	10 a. m.	4 p. m.	Jueves 26	8 a. m.	11 a. m.
Sábado 7	1 a. m.	7 p. m.	Domingo 29	8 a. m.	11 a. m.
Miércoles 11	4 a. m.	10 a. m.	Puntarenas - Puerto Jesús (Los Bongos) Con escala en Manzanillo		
Sábado 14	6 a. m.	12 m.	Fechas	Salida de Puntarenas	Salida de Puerto Jesús
Miércoles 18	10 a. m.	4 p. m.	Sábado 7	2 a. m.	7 a. m.
Sábado 21	1 a. m.	7 a. m.	Sábado 14	8 a. m.	1 p. m.
Miércoles 25	5 a. m.	11 a. m.	Sábado 21	2 a. m.	7 a. m.
Sábado 28	7 a. m.	1 p. m.	Sábado 28	8 a. m.	1 p. m.
Puntarenas - Manzanillo			Puntarenas-San Pablo (Puerto Thiel) Con escala en Manzanillo		
Fechas	Salida de Puntarenas	Salida de Manzanillo	Fechas	Salida de Puntarenas	Salida de San Pablo
Lunes 2	8 a. m.	11 a. m.	Miércoles 4	11 y 30 a. m.	4 p. m.
Miércoles 4	11 y 30 a. m.	5 p. m.	Miércoles 11	5 y 30 a. m.	10 a. m.
Sábado 7	2 p. m.	9 a. m.	Miércoles 13	11 y 30 a. m.	4 p. m.
Lunes 9	8 a. m.	11 a. m.	Miércoles 24	5 y 30 a. m.	10 a. m.
Miércoles 11	5 y 30 a. m.	11 a. m.	Manzanillo - Ballena		
Sábado 14	8 a. m.	3 p. m.	Fechas	Salida de Manzanillo	Salida de Ballena-Bolsón
Lunes 16	8 a. m.	11 a. m.	Martes 3	10 a. m.	4 p. m.
Miércoles 18	11 y 30 p. m.	5 p. m.	Id. 17	9 a. m.	3 p. m.
Sábado 21	2 a. m.	9 a. m.	OBSERVACIONES		
Lunes 23	8 a. m.	11 a. m.	1—El importe del flete de la carga que se embarque será pagado estrictamente al contado.		
Miércoles 25	5 y 30 a. m.	11 a. m.	2—Los tiquetes deben comprarse con anticipación a la hora de salida de las embarcaciones. El pasajero que se embarque sin tiquete pagará una multa del 50 p ^o . No se devolverá el importe de los tiquetes cuando el pasajero deje de hacer su viaje por causas ajenas a la voluntad de la Empresa.		
Sábado 28	8 a. m.	3 p. m.	3—Las horas de salida y llegada de las embarcaciones serán tan aproximadas como lo permita el servicio y el estado del mar.		
Lunes 30	8 a. m.	11 a. m.	4—Los garrafones vacíos o llenos de licor, así como las latas de caufín, serán transportados sin responsabilidad por parte de la Empresa en caso de fractura o derrame.		

5—Para evitar reclamos, se avisa al comercio que no se embarcará ningún objeto de mercadería que no tenga señalado con claridad el número, la marca, nombre del destinatario y lugar de su destino.

6—Solamente se recibirá equipaje hasta las 3 p. m. del día de salida de las gasolinas. Cada pasajero tiene derecho al transporte gratis de 20 kilos de equipaje. El exceso se cobrará a razón de ₡ 0-50 por quintal o fracción de esta unidad. Las monturas o albardas pagarán con arreglo a la tarifa de fletes.

7—Los días 1^o y 15 de cada mes la gasolina que hace el correo de Ballena hará escala en Manzanillo de ida y regreso.

8—Todos los correos a San Pablo y Puerto Jesús harán escala en Manzanillo.

9—Toda la correspondencia postal debe dirigirse a la "Empresa de Transportes" y la telegráfica a "Empresa—Puntarenas".

10—La Empresa se hace cargo de la conducción de valores a los puertos del tráfico, cobrando cinco pesos por mil, de comisión.

Pro-enseñanza

Con gusto iniciamos la suscripción para publicar en folleto el interesante trabajo de don Luis Felipe González titulado "La acción del Hogar en la Educación de la Juventud" a fin de distribuirlo gratis entre maestros y padres de familia.

"El Pacífico"	₡ 2 00
Salvador Villar	3 00
Julia de Zubiría	2 50
Fidencio Arias A.	1 50
Julia de Suñol	1 00
María del Rosario Zúñiga R	1 00
Rosa Alpina Urbina	1 00
Catalina Sánchez L.	1 00
Adela Angulo	0 50
Petronila Valenciano	0 50
Adela Sandino	0 50
Modesta de Soto	0 50
Fernando Aguilar A.	1 25
Filomena Canessa	2 00
Evangelina Salazar F.	0 50
María Valenciano M.	0 50
Oliva Altamirano	1 00
Miguel Céspedes h.	1 00
Tobías Guzmán	1 00
Jacinta de Castro	0 50
Esperanza de Zumbado	0 50
Ramona Molina	0 25
Cristovalina Vargas	1 00
Rosa B. de Jiménez	1 00
Jesús Gómez	1 00
Brígida Barahona	1 00
Filadelfo Leiva	1 00
Antonio Alvarez H.	1 00
Ramón Leiva	0 50
Eloy Monge	0 50
Jesús T. Vega	1 00
Leonor de Vega	1 00
Josefina de Gatjeno	1 00
Manuel Valerio	1 00
Pedro Salazar	1 00
Nelly Vega	0 50
Delia Sancho	1 00

Albino Zaniboni G.

Se hace cargo de arreglar y hacer cualquier pieza que necesite de fondografos, máquinas de escribir, máquinas de coser, revólveres, cajas de música, hacer instalaciones de timbres eléctricos y de cañerías y de cualquier otro trabajo de mecánica.

Casa de habitación, 50 varas antes de llegar al Hospital, casa de Pepino.

TARIFA DE PASAJES

De Puntarenas a Ballena, Bolsón, Bebedero, Puerto Jesús y San Pablo, o viceversa en primera	₡ 3 00
De Puntarenas a los mismos puertos	2 ^a " 2-00
" " " Manzanillo o viceversa	1 ^a " 2-00
" " " " " "	2 ^a " 1-00
" " " Chomes " " "	1 ^a " 1-00
" Manzanillo " Ballena " " "	1 ^a " 3-00
" " " " " " "	2 ^a " 2-00
" " " San Pablo y Puerto Jesús o viceversa	1 ^a " 2-00
" " " " " " "	2 ^a " 1-00

Niños menores de diez años mitad de precio.

TARIFA DE FLETES

Por quintal de Carga Bebedero, Ballena y Bolsón	₡ 0-50
" " " Puerto Jesús, San Pablo y Manzanillo	0-40
" " " Chomes	0-26
" cada garrafón lleno (15 litros)	0-50
" " " vacío	0-25
" " " montura	0-25
" " " cuero de res	0-25
" " " pie cúbico de carga	0-25

La Empresa hará precios especiales de fletes, según la cantidad, para el transporte de maíz y frijoles de cualquiera de los puertos del Golfo con destino a Puntarenas.

Esta Empresa tiene el gusto de ofrecer al público un servicio especial para viajes expresos en lanchas de gasolina rápidas y que reúnen las mejores condiciones de seguridad y confort.

Precios por ida o regreso:

Por ida	{ Chomes	₡ 15 00
	{ Manzanillo	30-00
y regreso	{ Puerto Jesús o San Pablo	40-00
50 p ^o de	{ Bebedero	60-00
recargo	{ Humo	60-00
	{ Ballena	70-00

LA EMPRESA

Antonio Alvarez Hurtado ABOGADO Y NOTARIO

Oficina frente al Parque Victoria y el Estero.—Altos de la casa de don Alberto Fait.

HOTEL ALVARADO

Este tan conocido establecimiento, situado a docientos varas de los baños Municipales hacia el Norte, ofrece a su numerosa clientela cómodos cuartos y la mejor alimentación que se sirve en el puerto.

Propietarias:

LAS ALVARADO

Bibliografía

Recomendamos a nuestros lectores el diccionario que con el título de "Pequeño Larousse ilustrado" acaba de publicar en París la popular librería de Larousse. Es el "primer diccionario manual verdaderamente hispano-americano" que hayamos visto, pues entre sus nueve mil americanismos hemos encontrado por fin multitud de voces de nuestro país, y, en su rica ilustración figuran gran número de animales, plantas y objetos de nuestro continente.—La parte histórica comprende toda clase de informes referentes a nuestra historia, nuestra geografía y nuestra literatura, mapas especiales para cada país, retratos de americanos notables. Su ilustración que comprende cerca de "seis mil grabados, 720 retratos, mas de 300 cuadros enciclopédicos y mapas, once de ellos en colores," constituye una enciclopedia gráfica como no la habíamos visto hasta hoy.

Su precio reducido lo pone al alcance de todos. Pídase el prospecto a cualquier librería o a la Librería de Larousse, en París.

NAPOLEON SOTO J.

GRAN ALMACEN DE ABARROTES Y MERCADERIAS EN GENERAL

Ventas solo al por mayor - - - Libres de descuentos en ventas al contado

Por todos los vapores recibo nuevos surtidos de mercaderías

Recordando una película

(El heroísmo de una madre)

La joven marquesa Clara, vela junto a la dorada cuna de su hija. Sus rasgados ojos miran los cuadros y ricas colgaduras del suntuoso gabinete. Luego se levanta, y al descubrir las ricas cortinas del balcón, su mirada dulce y vaga va a perderse en el horizonte, cuando las campanas anuncian que es la hora del "Angelus".

Ya no es Clara la joven bulliciosa que cifraba su mayor felicidad en la hermosura, luciendo en el teatro y en el baile su figura arrogante y distinguida; ya no sueña en príncipes dispuestos a ofender ante sus pies brillantes coronas de perlas y esmeraldas; la virtud ha triunfado sobre tantos devaneos y al dejar de ser muñeca de salón que se adormecía al escuchar las galantes frases de sus admiradores se ha convertido en tierna madre y esposa ejemplar.

Allí frente al balcón y cerca de la cuna de su hijita, Clara, invitada por la quietud de una tarde que apaciblemente se dejaba consumir por las sombras de la noche, empezó a sumirse en hondas meditaciones, y ante sus ojos vio surgir como al través de una cinta cinematográfica, aquellos tiempos pasados en que no era Marquesa ni tenía una muñeca de ojos azules y morena cabellera. Reconstruyó sus tiempos de joven alegre y orgullosa y terminó recordando en todos sus detalles la tarde aquella en que radiante de hermosura había paseado por las calles de París en compañía de su padre... y qué bien recordaba que al bajar del automóvil a la puerta del lujoso hotel donde se hospedaban, su padre, tomándola de la mano la condujo a su habitación donde después de haberla besado en la frente la dijo: Hija...! hija mía.....!

(Y aquel padre q' había sabido respetar su dignidad, que amaba a su hija más que a todo en el mundo, enmudeció al sentir que una lágrima rueda por sus mejillas.) Luego vuelve a decirle: Sí hija mía, tú sabes cuánto te quiero y que mi mayor anhelo es verte feliz. Estoy pobre, muy pobre... En estos últimos años mi capital ha disminuido considerablemente, y ya apenas tengo lo suficiente para cubrir los gastos de este verano. Tu madre siempre está enferma y este golpe acabaría con ella!... Acepta la mano del Marqués y nuestra dicha está asegurada.....

Ella, para salvar a sus padres de una ruina segura se casó con el Marqués viudo y padre de una niña de diez años.

Ahora que tenía una niña tan bonita era feliz, y una sola idea martirizaba su corazón. Elisa, su hija adoptiva, que se educaba en un colegio, a pesar de sus re-

petidas muestras de cariño y sus esfuerzos por conseguir su voluntad, siempre la miraba mal y a veces ni siquiera contestaba a sus palabras.

Precisamente hacía dos días que Elisa había vuelto a su hogar que a ella le parecía triste por la ausencia de la madre al parecer olvidada. Dos días que Clara, tomándola de la mano la había conducido a aquel mismo gabinete para mostrarle a su hijita que en ese instante acariciaba su padre sentándola en las rodillas.

"Elisa, le dijo, yo quiero que estimes a tu hermanita y que pongas cariño en mí, pues yo seré tu madre"... "Ah! señora!—Contestó Elisa—Mi madre está en el cementerio y la oculta a mis ojos una losa tan fría, como el hielo que llevo aquí en el alma". Y haciendo un gesto repugnante se alejó.

En todo esto pensaba Clara, cuando de súbito entra la doncella al gabinete y le dice: "Señora, la señorita Elisa está enferma: sufre una fiebre muy alta y en el delirio dice que su madre la llama".

Mande buscar al médico, repuso Clara, y vuelva a cuidar la niña que voy al momento. Rápidamente volvió a cerrar las cortinas y después de besar a su hija salió presurosa de la estancia.

Llegó el médico y después de un detenido examen declaró que la niña tenía fiebre tifoidea y que por consiguiente era preciso evitar todo contagio. Allí estaban a la cabecera de la enferma la joven Marquesa, el Marqués y la doncella que la vio nacer.

Cuando el médico aconsejó que salieran todos del cuarto y que se buscara una enfermera para la asistencia de la niña, Clara se ofreció generosa a cuidar de la enferma, diciendo para sí: Es preciso que salve a la niña y que conquiste su corazón!... Por otra parte, qué diría su madre si la viera en abandono!.....

Llamó a una vieja sirvienta en quien había puesto gran confianza y le dijo: "Mi buena Juana; a Ud. solamente le entrego sin temores ese pedazo de mi corazón. Hágase cargo de mi hija y el señor le dirá a donde tiene que trasladarse para evitar el contagio. Cuide muy bien a la niña."

Cuántos desvelos, cuántas inquietudes en aquellos días en que la pobre niña parecía luchar con la muerte... Cuántas veces, Clara, sin saber ya qué hacer, iba delante del crucifijo y rogaba por la salvación de la enferma.

Cuando ésta empezó a mejorar sólo quería tomar las medicinas y el alimento de manos de la Marquesa. Una tarde, volviendo su rostro pálido y descarnado ha-

BREVA
INDIANA
MELSTON
EN LATAS DE CUARENTA Y NUEVE TABLETAS
Rica, aromática, pura, deliciosa
DULCE Y SECA
Gana más el comprador por latas
Gana el consumidor porque
contiene más tabaco que
cualquiera otra y es mejor
PIDANSE A LUIS CASALVOLONE
Agente exclusivo para Puntarenas y
Guanacaste.

Licitacion

Debidamente autorizado por la Municipalidad de este Cantón, convoco licitadores para la construcción de las obras siguientes:

1º—La construcción de una casa de 12 varas de frente por 9 y media de fondo, 4 varas alto, forma martillo, por ser esquina, dividida en cuatro departamentos, con una puerta y ventana cada uno de ellos, más dos puertas interiores. En este edificio se utilizarán los materiales en buen estado de dos casas viejas que el contratista demolerá, poniendo él mismo lo que falta.

2º—La tapa de los caños en las cuatro esquinas de la plaza principal y las cuatro del mercado, esto se hará de piedra labrada o cemento armado, de un espesor de 5 pulgadas; el ancho será el mismo de las aceras de esos lugares, más el vacío hasta formar el ángulo o esquina.

Se oirán propuestas hasta el último del corriente mes, reservándose la Municipalidad el derecho de no aceptar ninguna si no convienen a sus intereses.

El Jefe Político—A. LOBO M.

Esparta, noviembre 13 de 1914.

CIGARROS ARDON

cia su enfermera, le dijo: Dónde está mi hermanita? desde que estoy enferma no la veo; dónde está? Y la Marquesa, enjugándole los ojos le respondió que había sido separada por temor a un contagio pero que pronto la vería. Entonces se oyó como un grito, un sollozo y Elisa abrazando a Clara le dice: Oh!... mamá cuánto te quiero!.....

Al día siguiente, reunidos todos en la Iglesia de Nuestra Señora de las Victorias oían devotamente la santa misa en acción de gracias.

CATALINA SÁNCHEZ

¿SUFRE UD.?

La Sra. Maryan Marshall, de Woodstock, Ga., escribe lo siguiente: "Les escribo para comunicarles las buenas nuevas de que el Cardui me ha aliviado muchísimo."

"Espero y confío en que las señoras que estén sufriendo de la manera que yo sufrí, tomen el Vino de Cardui, pues que para mí ha sido una bendición de Dios y sin duda aliviará a toda señora que esté padeciendo."

el Vino de

Cardui

Para las mujeres

es el mejor tónico que pudiese Ud. tomar.

No importa que esté Ud. sufriendo de dolor de cabeza, de dolor en la cadera, ó en los brazos, y que sienta opresión muy molesta en el vientre, etc.: no importa que se sienta Ud. cansada, fastidiada, ó desahogada, pues que el Vino de Cardui la aliviará.

Ha aliviado millares de otras mujeres débiles y enfermas, y basta con que lo tome Ud. también que se quede agradecida por siempre.

¡Pruébelo!

FUME USTED LOS PUROS
Y CIGARROS DE

LA NACIONAL

QUE ES LA MEJOR FABRICA
DEL PAIS

Agente: LUIS CASALVOLONE, Puntarenas

A nuestros amigos

favorecedores y público en general, tenemos el gusto de ofrecer un buen surtido de CORBATAS que acabamos de recibir directamente de Italia.

Raul Jiménez y Co.

A nuestros Agentes

que no hayan rendido sus cuentas atrasadas, les suplicamos hacerlo cuanto antes les sea posible.

Igual súplica hacemos a las personas que tengan cuentas de suscripciones pendientes con esta empresa.

FRESCOS y esquisitos cigarrillos Mogu! y Tabacos, ha recibido la EUREKA

Ferretería

DE HECTOR ESQUIVEL

En Puntarenas, y al lado del Muellecito del Estero, se encuentra todo lo que se desee con referencia á este ramo, y además pinturas de varios colores y clases, brocas, pinceles, etc., etc.

Aviso A los aserradores y constructores

Tengo un lote de maderas que por no ser de calidad de exportación, vendo para ser aserradas, a precios muy convenientes para el comprador; son de muy buena calidad y tamaños para ser aserradas. También puedo ofrecer maderas aserradas en a forma que se me soliciten y en cualquiera cantidad, sean de cedro o de caoba. El lote arriba indicado es madera de cedro amargo. Los precios serán arreglados a su icitud, de acuerdo con la cantidad y clase de maderas solicitadas.—Para más pormenores, en mi oficina en esta ciudad.

Puntarenas, junio 27 de 1914.

S. Saravia

ASERRADERO A VAPOR

Pedro Canale.-- Puntarenas.

Magnífica maquinaria para la elaboración de maderas.—Existencia de tablones, tablas machimbradas y todo lo concerniente a construcciones.—Surtido de maderas para construir muebles.—Tayer mecánico.—Descascaradora de arroz.—Construcción de muebles.—Se atienden toda clase de pedidos.

A LOS MILLEROS

DEL GOLFO DE NICOYA, QUE QUIERAN SER VERDADERO PROPIETARIOS

ALBERTO CALVO F.

AGRIMENSOR

Les ofrece practicar la medida que les exige la ley, y encargarse de todas las gestiones que sean necesarias hasta conseguir que sus fincas se inscriban en el Registro de la Propiedad —Todo a precios muy reducidos.—Alajuala.

EL PORVENIR

RAUL JIMENEZ & C.

Tienda de novedades — Frente al Mercado

Especialidad en adornos de toda clase.

Acaba de llegar un bonito surtido de zarzas de todas clases y precios Cintas y terciopulos—todos colores—gasa—camires negros de superior calidad—driles—cálizos para camis: último estilo—medias para niño—todos los números—medias para hombre desde 25 centimos el par—corbatas para caballero muy buen surtido—géneros para hábito—bolones de fantasía—chole y chalinan de muy buenas calidades —Todo nuevo, bueno y barato —Buenas rebajas en compras al contado.